

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Jueves 25 de febrero de 2010.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 597

Noticias

- **Policías comenzaron a cobrar bono (Lima).** El Ministro del Interior, Octavio Salazar, mediante un comunicado, informó que desde ayer el personal en actividad de la Policía Nacional, así como los discapacitados y las viudas de los efectivos caídos en el cumplimiento del deber, ya comenzaron a cobrar la asignación extraordinaria de mil soles otorgada por el gobierno. Además precisó que el pago del bono se empezó a realizar en cualquier agencia del Banco de la Nación a nivel nacional. (*La República, El Comercio, Expreso, Correo Huánuco, 25/02/10*).
- **Piden que el bono sea para todos (Lima).** Representantes de las asociaciones que agrupan a policías y militares en situación de retiro acordaron elevar un petitorio a los ministerios de Economía, Defensa e Interior; así como al Congreso de la República, para exigir ser considerados en el bono de los mil soles y dijeron que el pago de ese beneficio a todos los pensionistas y todas las viudas de policías y militares es perfectamente posible. El comandante Jorge Rivas, presidente de la Confederación Nacional de Asociaciones de las Fuerzas Armadas (CONAFAP), informó que dicho documento será entregado a estas instituciones al culminar la denominada “marcha de las mordazas” programada para este 8 de marzo. “También seremos (los pensionistas) excluidos de la propuesta del Ejecutivo y eso no lo vamos a permitir. De ser así el gobierno va a tener a miles de personas en las calles todos los días”, sentenció Rivas. (*La Primera Lima, 25/02/10*).
- **Piden al Perú que intensifique erradicación de cultivos de coca (Lima).** La Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes (JIFE), órgano dependiente de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), mostró su preocupación por el aumento de las hectáreas sembradas con coca en el Perú. En el Perú y Bolivia se registró, por tercer año consecutivo, un aumento de la extensión de los cultivos, “lo que es observado con preocupación” por la JIFE. Entre 1999 y el 2008, en nuestro país hubo un aumento del 45% del área sembrada con coca al llegarse hasta las 56.100 hectáreas. En tanto, el presidente ejecutivo de DEVIDA, Rómulo Pizarro, abogó ayer por la “responsabilidad compartida” en la lucha contra el narcotráfico, pues cualquier incremento de producción de drogas es consecuencia de un mercado que la consume. “La responsabilidad tiene que ser compartida y no solamente [es de los países productores]”, dijo, al comentar el informe de la JIFE, que señala el incremento de los sembríos de coca, así como de la producción de cocaína. (*El Comercio, 25/02/10*).
- **Descontentos con Ley de desplazamiento (Lima).** El dirigente de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana, Saúl Puerta, calificó como una nueva provocación del Poder Ejecutivo el proyecto de ley de desplazamiento obligado de poblaciones, en función del desarrollo de grandes proyectos, ya que este no tendría en cuenta, según indica el dirigente, la consulta previa e informada a la población, la misma que es una de las demandas prioritarias de la población amazónica. Asimismo, enunció que esta ley mostraría un doble discurso por parte del Gobierno. En las mesas de diálogo se comprometió a desarrollar la consulta previa a

las comunidades y ahora saca este proyecto que es totalmente rechazado por la población, manifestó el líder nativo. Por último, el dirigente recalcó que para el poblador amazónico, los lugares donde habita son territorios ancestrales de donde no pueden ser retirados. **(La Primera Lima, 25/02/10).**

- **Trabajadores públicos anuncian paro (Loreto).** Los trabajadores del sector público de Loreto estarían organizando un paro regional para el próximo 23 de marzo, en contra de los gobiernos central y regional, debido a que hasta la fecha, según indican, sus demandas no han sido atendidas. El secretario general de la CGTP-Loreto, Manuel Coronado Lino, indicó que la realización de dicha medida fue acordada en una reciente asamblea general, donde además se acordó presentar una lista de exigencias. “Los trabajadores ya están cansados de entregar su plataforma de lucha y no ser atendidos, sólo les dicen que no hay presupuesto o no hay transferencia de recursos. Los empleados han sido muy pacientes por eso este año tenemos que buscar la más amplia unidad. En la paralización van a participar los sectores de salud, Educación, trabajadores petroleros, puertos, SEDALORETO, Transportes y Comunicaciones, Construcción Civil y otros grupos. El clamor es que seamos atendidos, de lo contrario se vendrán acciones de lucha más fuertes”, advirtió el dirigente. **(La Primera Lima, 25/02/10).**
- **CGTP rechaza evaluación a trabajadores estatales (Puno).** La Confederación General de Trabajadores del Perú (CGTP), anunció un paro, a nivel nacional, de 48 horas para los días 23 y 24 de marzo, esto en total respaldo a la negativa de los trabajadores estatales a someterse a una evaluación que pretende realizar el gobierno para mejorar las entidades gubernamentales, indicó Flavio Nina, secretario regional de la CGTP base Puno. Según el dirigente, esta medida fue acordada en Lima, y la región Puno apoyará la protesta, pues según dijo, existen más de siete mil afiliados a la CGTP en la región. Manifestó que la lucha tendría sentido social porque el gobierno pretendería despedir a trabajadores ilegalmente y eso la CGTP no los permitirán, señaló el dirigente. **(Los Andes, 25/02/10).**
- **Mineros anuncian paralización indefinida (Lima).** Los mineros informales del país, agrupados en la Federación Nacional de Mineros Artesanales del Perú (FENAMARPE), anunciaron que a partir del 4 de abril acatarán una paralización nacional indefinida en rechazo al decreto de urgencia N° 012-2010, publicado el último jueves y que dispone el ordenamiento de la minería aurífera en Madre de Dios. Teódulo Medina, director general de FENAMARPE, dijo que en la protesta participarán los mineros de 18 regiones del país. “El decreto 012 ha sido promulgado de manera autoritaria y no respeta los acuerdos alcanzados con el gobierno”, aseguró Medina. Por ello, dijo que en abril 300 mil mineros artesanales iniciarán movilizaciones en todo el país para exigir la derogación del Decreto de Urgencia en mención y también de los decretos 1010 y 1040, que faculta a los titulares mineros y al propio Estado a encarcelar y desalojar a los trabajadores artesanales. **(La República, Correo Ica, 25/02/10).**
- **Metropolitano se inicia en abril (Lima).** A poco más de un mes de iniciarse las operaciones del Metropolitano (estiman que será este 15 de abril), la Municipalidad de Lima informó que la ruta que recorrerán los buses a gas será, por el momento, desde el Terminal Sur (ubicado en la zona de Matellini en Chorrillos) hasta la Estación Central, en el Óvalo Grau, en el Cercado de Lima. Así lo indicó Walter Paredes, gerente de Obras y Mantenimiento de PROTRANSPORTE. Asumimos, el funcionario indicó que una vez que empiece la operación del Metropolitano deberán dejar de circular unas 2.500 a 3 mil unidades de transporte público entre combis y custers. El resto de las unidades tradicionales que no entran en competencia con el nuevo sistema vial, tienen un proceso de reordenamiento de rutas. “Se planean tres alternativas: retirarlas del sitio y ponerlas en otras rutas, fusionar las rutas o evitar que vuelvan a circular”, indicó. **(La República, El Comercio, Perú 21, 25/02/10).**
- **Consejo regional pedirá suspensión de licitación de Majes Siguan II (Cusco).** El consejero regional por la provincia de Espinar, Apolinar Laguna, afirmó que presentará una propuesta de

acuerdo regional que pida al Gobierno Central la suspensión de la licitación del proyecto Majes Sigüas II convocado para marzo próximo. La propuesta debe ser debatida en la sesión descentralizada que se desarrollará en los siguientes días, en la provincia de Espinar. El sustento de dicha propuesta, según indicó el consejero, es que hasta el momento no se cumple con levantar las observaciones presentadas por el Gobierno Regional del Cusco a los estudios de impacto ambiental y balance hídrico. "Creo que esta ordenanza puede paralizar el proceso porque creo que el Ejecutivo debe aceptar esta propuesta, se trata del incumplimiento de las consultoras en la realización de estos estudios", dijo al tiempo de señalar que el camino de la resolución de los contratos con las consultoras sería el menos indicado. (*Diario del Cusco, 25/02/10*).

- **Solicitan la instalación de caudalímetros (Tacna).** El alcalde provincial de Candarave, Mario Copa Conde, expresó su rechazo a la negativa del Ministerio de Agricultura del pedio de instalación de caudalímetros en las pozas subterráneas de Vizcachas y Huaytire, de donde la empresa Southern Perú extrae agua para el desarrollo de su actividad minera, hecho por el Gobierno Regional de Tacna. La autoridad edil manifestó que, independientemente del problema de la sequía, que ya ha perjudicado extensas áreas de cultivo y zonas ganaderas de Candarave, la crisis hídrica obedecería a la, supuesta, sobreexplotación de las cuencas por parte de la empresa transnacional, que entre diversos problemas, habría generado el desgaste de los manantiales que abastecen de agua potable a diversas comunidades de la provincia. Copa señaló que Southern Perú cuenta con autorización para extraer 1.440 litros de agua subterránea por segundo en las zonas de 12 pozas de Huaytire-Gentilar y Vizcachas, además de 510 litros de aguas superficiales de cuencas como la laguna de Suches; sin embargo, contar con un caudalímetro permitiría conocer con precisión si la empresa cumple con extraer solo dicha cantidad. (*Correo Tacna, 25/02/10*).
- **Trabajadores exigen pago de beneficios (Tacna).** Un grupo de trabajadores de la Dirección Regional de Salud de Tacna inició ayer una jornada de protesta exigiendo que se disponga del presupuesto destinado por el gobierno regional para el pago de sus incentivos laborales. El secretario general del Sindicato Unificado de Salud, Jorge Alarico, indicó que un grupo de trabajadores llegó a la dirección regional de Salud para entablar diálogo con el director, Juan Girón, con el fin de que disponga el cumplimiento del pago de sus beneficios. Ante la supuesta negativa del funcionario de dialogar con los dirigentes, los servidores iniciaron una huelga indefinida, y como primera medida decidieron acatar una huelga de hambre al exterior de la sede del sector Salud. (*Correo Tacna, 25/02/10*).
- **SUCMMAN presentará plataforma de lucha (Moquegua).** El presidente del Sindicato Unitario de Comerciantes Minoristas de Mercados y Anexos (SUCMMAN), Salomón Apaza, anunció que el próximo 3 de marzo se realizará la presentación oficial de la plataforma de lucha de la protesta social que el gremio efectuará el 10 de marzo. "Como lo anunciamos anteriormente, la marcha será en rechazo a la Municipalidad Provincial de Mariscal Nieto por el perjuicio económico que ocasionó al no elaborar convenientemente el expediente técnico del proyecto de mejoramiento del mercado Central de Moquegua", sostuvo el dirigente. (*Correo Tacna, 25/02/10*).
- **Protesta en contra de UNS (Ancash).** El dirigente de la comunidad indígena de Chimbote y Coishco, Ciro Hernández, habría denunciado que la Universidad Nacional del Santa pretendería apropiarse del terreno que ocupan. "El rector Pedro Moncada Becerra, abusa de su poder y quiere acaparar cien hectáreas (...)" denunció el dirigente. En ese sentido, más de cincuenta pobladores del sector Los Jardines se trasladaron hasta el Ministerio Público y las oficinas de la casa de estudios para exigir que se respete su área. "Debe preocuparse en generar proyectos de inversión, le pido que reflexione, porque 400 pobladores serían afectados", agregó. (*Correo Chimbote, 25/02/10*).

- **Santa Teresa se une a movilización de Machu Picchu (Cusco).** Hoy, pobladores del distrito de Santa Teresa se unirían a los de Aguas Calientes (Machupicchu), en la ciudad de Cusco, para realizar una movilización, por las principales calles de la ciudad, en demanda de la rehabilitación inmediata de las vías de comunicación, que a raíz de las lluvias de enero pasado fueron afectadas. El presidente del Frente de Defensa de Santa Teresa, Luis Alberto Ochoa, informó que el último martes se reunieron en la plaza del distrito autoridades, dirigentes y pobladores para ratificar el acuerdo, "después de los desastres naturales, producto de las torrenciales lluvias en enero, nuestro centro recreacional de Cocalmayo prácticamente desapareció, las vías quedaron destruidas, carreteras y puentes, no se inicia con la rehabilitación de la vía Puente Carilluchayoc- Hidroeléctrica, que permitirá el ingreso de turistas a Machupicchu", señaló el dirigente. *(Correo Cusco, 25/02/10).*
- **Piden que Gobierno Regional cumpla con compromisos (Puno).** El 23 de marzo, tras un rotundo paro, el presidente regional, Hernán Fuentes Guzmán, se comprometió a destinar 20 millones de soles para el asfaltado de la vía que une las localidades de Macusani, Nuñoa, Santa Rosa y Melgar; sin embargo, hasta el momento esta promesa no se habría cumplido. "Creo que nos tomó el pelo, estafó al pueblo porque osó decir que daría 20 millones para la carretera Santa Rosa-Nuñoa-Macusani, pero nos enteramos que esa obra ni siquiera tiene expedientes técnicos definitivos, es imposible que la ejecute. Nos engañó", subrayó el alcalde de Melgar, Bernardo Meza Álvarez. *(Correo Puno, 25/02/10).*
- **Bloquean acceso a canteras de minerales (Junín).** Ayer, comuneros de la comunidad de Curicaca - El Rosario, bloquearon el acceso a las canteras de minerales no metálicos, a la altura del Km. 47+ 500 de la Carretera Central La Oroya-Jauja, barrio Apay, donde se explota mármol, y otros minerales. El presidente de la comunidad Curicaca - El Rosario, Emer Rivera, manifestó que el bloqueo se lleva a cabo con la finalidad de evitar el ingreso a las canteras, porque la empresa Mármoles y Granito S.A. (MIGSA), estaría incumpliendo un convenio firmado en agosto del 2009, en donde la empresa se habría comprometido, entre otras cosas, a pagar 6 mil dólares por el uso de las vías de acceso y la superficie terrestre para el traslado de sus productos. *(Correo Huancayo, 25/02/10).*
- **Suspenden debate de reubicación de vendedores (Junín).** La esperada reunión entre el alcalde de Huancayo, Freddy Arana Velarde, y los dirigentes de la Asociación de Vendedores de Artículos Repotenciados del barrio Yanama, no registró los resultados esperados, pues luego de un prolongado debate sobre los plazos y los posibles centros de reubicación, la cita fue suspendida hasta el lunes 1 de marzo. Macedonio Pariona y Leonel Malqui, dirigentes de los comerciantes, dijeron que convocarán a sus bases para llevar a consulta el plazo de 45 días planteado por el municipio, así como los lugares donde podrían ser reubicados. Los resultados de esta consulta serían expuestos en la próxima cita, a fin de determinar el inicio de la reubicación. *(Correo Huancayo, 25/02/10).*
- **Ferrovianos realizarán huelga (Junín).** Los dirigentes del Sindicato Único de Trabajadores de la Empresa Ferrocarril Central Andino S.A., encabezados por su secretario general, Alberto Barzola, presentaron a la Oficina Zonal de Trabajo y Promoción del Empleo de Yauli La Oroya un documento de plazo de huelga indefinida a iniciarse hoy jueves 25 de febrero. La plataforma de lucha de los ferrovianos se basa en buscar una solución al pliego de reclamos de los trabajadores de la Empresa Ferrocarril Central Andino S.A, que desde junio del año pasado no estaría atendiendo sus demandas; además, ellos denuncian ser víctimas de prácticas anti-sindicales por parte de la empresa, ya que esta estaría despidiendo a trabajadores sindicalizados bajo supuestas faltas graves. La medida de fuerza se llevará a cabo en las instalaciones de La Oroya, Cerro de Pasco, Chosica y Callao, que afilia a 63 trabajadores, entre maquinistas, brequeros y jefes de trenes, que paralizarán las locomotoras de la empresa. En tanto, Elizabeth Lara, jefa de la Zonal de Trabajo y Promoción del Empleo de La Oroya declaró improcedente el plazo de huelga. *(Correo Huancayo, 25/02/10).*

- **Pobladores debatirán posible instalación de minera Newmont (Tacna).** Los residentes de Ticaco, en la provincia de Tacna, viajarán este viernes hasta su localidad para realizar una asamblea en la que se debatirá las medidas a tomar en torno a las pretensiones de la minera Newmont de instalarse en el distrito. Dicha convocatoria fue hecha por el presidente de los Residentes Ticaqueños en Tacna, Williams Ticona. El dirigente dijo que se tomó conocimiento que la minera tiene la intención de comprar chacras y predios en Ticaco, para poner en marcha el proyecto. El objetivo de los residentes sería impedir que la transnacional realice las compras y obligarla, de esta manera, a que se retiren de su jurisdicción. Ellos temen que con la incursión de la actividad minera en su jurisdicción se contamine el medio ambiente y se ponga en riesgo la actividad agrícola, principal actividad económica de la zona. **(CNR, 25/02/10).**
- **Autoridades se oponen a hidroeléctrica de Inambari (Puno).** El director regional de Energía y Minas de Puno (DIREMIN), Víctor Paredes, manifestó que su sector no admitirá la construcción de la central hidroeléctrica del Inambari. “Nosotros, como autoridades de la región, hemos realizado un análisis técnico de este problema en la zona y no lo vamos a aceptar, pues este proyecto más favorece a Brasil. Hemos cursado documentos a EGASUR y al Ministerio de Energía y Minas y no hemos tenido respuesta alguna”, declaró. Según los detractores del proyecto, la central hidroeléctrica implica un desembalse que afectaría a más de 15 mil personas, de las cuáles al menos tres mil deberán ser reubicadas a zonas más altas de la región Puno. **(CNR, 25/02/10).**

Normas legales de interés

AGRICULTURA

- **R. J. N° 150-2010-ANA.-** Modifican la R. J. N° 97-2010-ANA, sobre creación del Comité de Operación de la Laguna Parón.